

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá a nombre del Administrador, a la calle de la Rúa, número 25, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono 27. — No se devuelven los originales.

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Salamanca, un trimestre . . . 3.75 pesetas  
Fuera de la capital, un trimestre . . . 4.50  
Anuncios y otros insertos, precios por línea.  
Todos los pagos anticipados.  
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono 45.

Número suelto cinco cts.

Número atrasado diez cts.

Dos ediciones diarias.

Sábado 14 de Octubre de 1916.

Año XXXII—Núm 9.929.

## Teatro Bretón

Grandes conciertos de la Filarmónica de Madrid.

HOY, ESTRENO DEL POEMA SINFONICO  
**SALAMANCA**

dirigido por su autor, don Tomás Bretón.

Programa del concierto de esta noche.

A LAS NUEVE Y MEDIA

PRIMERA PARTE	
RIMSKY-KORSKOFF. . . . .	Schéherazada. Suite sinfónica inspirada en «Las mil y una noches».
SEGUNDA PARTE	
BEETHOVEN. . . . .	Octava sinfónica, en fa. Obertura 93.
TERCERA PARTE	
BRETÓN. . . . .	Salamanca. Poema sinfónico (estreno).
WAGNER. . . . .	El jardín encantado de Kuldsgar. (De «Parsifal»).
BORDOIN. . . . .	Danzas de «El príncipe de Igor».

EN LA SALINA

### La Diputación acuerda el arriendo del contingente

QUINTA SESION

A las cinco y media abre la sesión el señor Estrella. Asisten los señores Avila, Sánchez y Sánchez Cobos, Alonso, Jiménez, Del Teso, Liano, Diez González, Villares, Trilla, Sánchez García y Villalobos. Se lee y aprueba el acta de la última sesión.

Una proposición. Se lee una proposición, de la que es autor el señor Del Teso, y que la firman con él los señores Villalobos, Avila y algún otro, pidiendo que se cree una oficina de estadística agrícola, la cual pasa a informe de la comisión correspondiente.

Orden del día. Se aprueban varios dictámenes, entre ellos uno concediendo un sueldo a la viuda del practicante del hospicio señor Torres; una gratificación a los operarios de la imprenta provincial, por trabajos extraordinarios, y otra por razón de casa al vigilante del hospital de dementes.

Ciento cincuenta y dos pueblos protestan contra el arriendo del contingente. Se da cuenta de un dictamen de la comisión de Hacienda en las instancias de 152 pueblos de la provincia rogando a la Diputación que desista del arriendo de la recaudación del contingente provincial.

En el dictamen propone la comisión que se desestime la solicitud que hacen dichos pueblos y que continúen los trabajos para la subasta y arrendamiento del contingente.

El señor Avila se opone, diciendo que no impugna el dictamen por haber votado contra el arriendo del contingente cuando lo acordó la Corporación, sino porque la recaudación durante lo que va de año, aumentada en relación con la del anterior en 102.000 pesetas, demuestra que los pueblos no necesitan del arriendo para ser buenos pagadores.

Dice que los pueblos, llegado el arriendo, sufrirían trastornos, aun cuando se dice en el dictamen que no los sufrirían los acreditados como buenos pagadores.

Sañala algunos casos para demostrar y dice que se está en el caso de revocar el acuerdo, porque la situación, con respecto a los pueblos, no es la misma hoy que cuando se tomó el acuerdo de arrendar el contingente, pues sólo 27 pueblos deben cantidades por contingente anteriores a 1916. Y si de una provincia de 386 pueblos sólo 27 deben por contingente anterior a 1916 (aun cuando la cantidad es de 500.000 pesetas), ¿no es injusto arrendar la recaudación para castigar a 27 pueblos con perjuicio para los restantes?

Declara, con toda sinceridad, que si hubiera sido partidario del arriendo, lo hubiera revocado su voto, en virtud de las circunstancias, sin perjuicio de que con toda energía y apoyada por la Corporación.

Termina rogando que la Diputación desestime el dictamen y se acceda a lo solicitado por los pueblos, revocando el acuerdo del arrendamiento de la recaudación del contingente.

dación del contingente, a cuyo arriendo, por las razones dichas y, además, por la falta material de tiempo, no se puede llegar.

El señor Sánchez y Sánchez dice que en esta cuestión tan trascendental, ya resuelta por la Corporación, lucha entre dos opiniones contradictorias: entre aquel acuerdo unánime de ir al arriendo y aprobar las bases oportunas, y esta otra de hoy, en que los pueblos están agobiados por el Poder central.

No me arrepiento del voto favorable al arriendo que di, pero me hago cargo del clamor de los pueblos, ya por medio de las solicitudes enviadas, ya por medio de visitas hechas, en comisiones, para protestar del arriendo.

Y entre estos 152 pueblos figuran Ayuntamientos que son los mejores pagadores de la provincia. Y he aquí que la Comisión provincial haya traído este asunto a resolución de la Diputación.

Declara que sólo expresa un estado de conciencia, es decir: que si con su voto salva su criterio, se encuentra con que sus electores le piden que vote en contra.

Pero si después de un voto unánime favorable, le damos hoy desfavorable, no viendo el orden económico, sino el moral, la Diputación queda en situación poco airosa.

Y aquí está el terrero resbaladizo: es preciso buscar una solución media y armónica ante este clamor de los pueblos y ante la seguridad de que en las condiciones en que el arriendo se anuncia no ha de haber contratista, entiendo que el acuerdo debe ser revocado, fijando la Comisión provincial los intereses de demora que habrán de satisfacer los pueblos morosos.

¿Queréis aprobar el dictamen? Pues decid a los pueblos que no tienen razón y que la Diputación tiene que volverse de este medio para atender a los cargos que le impone el Estado, pero dejad en suspenso la subasta, continuando la tramitación del expediente, oyendo reclamaciones y dando tiempo a los pueblos para entablar sus recursos de alzada, pero quedando siempre firme el acuerdo del arriendo.

Termina diciendo que votará en contra, excepto en lo que se refiere a los intereses de demora que han de satisfacer los pueblos.

El señor Trilla declara que en los tres años que lleva de diputado no ha oído más que clamores contra la mala situación económica de la Diputación, que, pese a las energías de los presidentes, no mejora.

Dice que no le han convencido los argumentos expuestos, ni tampoco que se diga que el arriendo o el acuerdo del arriendo del contingente fue por los débitos del Ayuntamiento de Salamanca, sino por la vergüenza de la deuda que arrastran los pueblos.

Afirma que si la recaudación se hiciera como se dice en el pliego de condiciones, podría atenderse debidamente a los servicios todos, y si en el primer año se causaba a los pueblos alguna extorsión (sólo a los morosos), en cambio, al año siguiente y sucesivos, podría bajarse la cuota por contingente.

Se extiende en otras consideraciones, y termina afirmando que sólo con el arriendo del contingente se normalizaría la vida de la Diputación y la de los pueblos mismos y saldar la vergüenza de deudas que tiene la Corporación. Rectifica el señor Avila, insistiendo en su criterio. El señor Alonso defiende abiertamente

te y con gran elocuencia y energía el arriendo del contingente.

Había del ficticio clamor de los pueblos, diciendo que todas las instancias están cortadas por el mismo rasero.

El señor Sánchez Villares: ¡Como que vienen impresas!

El señor Alonso insiste en su criterio y declara que arrendando el contingente podrá la Diputación tener caminos y percibir las 700.000 y pico de pesetas que le adeudan y que, como su acta la debe al libre sufragio, antes de someterse a la presión de los secretarías de Ayuntamiento, rasaría su acta.

El señor Gómez de Liaño habla en contra del dictamen, porque está convencido que empleándose la energía en la recaudación por parte de la presidencia, se llegaría a los mismos resultados que con el arriendo.

Ratifican los señores Avila y Trilla, y al fin, se vota el dictamen, siendo aprobado por nueve votos contra tres. Por lo tanto, la Diputación, al aprobar el dictamen, acordó arrendar la recaudación del contingente provincial. Y acto seguido se levanta la sesión. Son las nueve.

### DE AYER A HOY

Apesar de que hasta anoche no se supo con certeza la hora exacta de su llegada a Salamanca, ha sido recibido entusiastamente por sus paisanos el ilustre maestro Bretón, que será ilustre huésped de nuestra ciudad durante breves horas.

La recepción que se le ha dispensado ha sido cariñosísima y el homenaje que su modestia hurtó a sus admiradores esta mañana, le será tributado esta tarde con la expresión de afecto de un pueblo que quiere premiar con sus aplausos una vida consagrada al trabajo y al arte, y que desea aplaudir la obra maestra del más insigne de los compositores españoles.

El primer concierto, que se celebrará esta noche, lo mismo que el de mañana por la tarde, serán dignos de Bretón y de Salamanca, y el teatro presentará deslumbrador aspecto, pues hallanse vendidas casi todas las localidades del mismo.

La expectación por conocer el poema sinfónico *Salamanca*, es enorme, y seguramente no se verá defraudada.

Bien venido sea el querido paisano y sus distinguidos acompañantes y sea para todos, y muy especialmente para Bretón, la estancia entre nosotros oasis de paz y de cariño que compense las amarguras de los días pasados y de la titánica lucha por la conquista de la gloria.

Las asociaciones obreras preparan para mañana un mitin y una manifestación en la que, entre otros asuntos muy importantes, protestarán de la carestía de la vida y pedirán que el Gobierno adopte disposiciones que pongan término a las dificultades con que tropiezan los obreros para poder subsistir.

El lunes detallaremos los actos que se realicen mañana. La huelga de modistas acabó en paz y armonía por transigencia de las huelguistas y de su patrono.

Lo celebramos y damos nuestra enhorabuena a tan bellas y simpáticas jóvenes. La sesión de la Diputación tuvo sólo de notable el acuerdo adoptado para el arrendamiento de la recaudación del contingente provincial.

Los accionistas de la plaza de toros celebraron Junta general y hubo en ella discusiones empuñadísimas y que van reseñadas aparte.

### MADRID AL DIA

#### Normalidad política

En prueba de que la normalidad política es absoluta, el señor Presidente del Consejo de ministros se ha ido de campo. Y no por ser domingo ni día de entre semana; por lo dicho. Sus compañeros, y antes don Alfonso, le estimulaban a ello en vista de la gran tranquilidad que reina en las Cortes, en los partidos y en todo. Su excelencia anda muy mejorado de salud, como manifestó en otra crónica; está casi bueno, y habló en la Cámara popular el término de su último viaje. Pero siempre conviene remachar el clavo de la salud dándole unos golpecitos en la campaña, entre hierbas olorosas y aire puro. Permanecerá varios días el señor conde de Romanones en su finca de Miraflores, donde hay teléfono, y así pasará tranquilamente la convalecencia, mientras el aparato inventado por Edison no le avise de alguna importante novedad acaecida en España y sus eguas jurisdiccionales.

Ahora todo va como una seda. El mismo señor Conde, en su breve paso por la coronada villa, resolvió algunas dificultades de monta con facilidad y tacto maravillosos. Un diputado, el señor Domínguez, nada menos, abordó en la Cámara baja el peligroso tema del torpedeamiento de nuestros buques mercantes por los submarinos; anunció una interpelación. Y el señor Conde, apelando al patriotismo y la prudencia de

su señoría, le excitó a que desistiera, porque ese asunto es tan escabroso como el de la neutralidad. El señor Domínguez enfundó la férula. Y luego, en los pasillos, la cosa quedó arreglada a satisfacción de la marina mercante, por haber declarado nuestro primer ministro que las víctimas futuras de los torpedeamientos quedarán bajo el amparo oficial.

Del mismo modo llano y rápido usó Romanones para cubrir la vacante que en el ministerio había producido el fallecimiento del señor Barroso. Sin apuros y sin ruido, y como si hubiese estado aguardando detrás de la mampara, se nos apareció un señor don Juan Alvarado, nuevo ministro de Gracia y Justicia, que juró su cargo con la acostumbrada solemnidad.

También tuvo una frase el señor conde, digna de César. Dijo: *He vencido a la enfermedad en cinco días*. Si el gran Cayo venció a sus enemigos en cuanto se encaró con ellos, como anunció en estas tres palabras: *Vini, vidi, vici*, no ha sido menor el triunfo alcanzado por nuestro gran Alvarado, porque aquel luchó contra muchos hombres, si; pero éste ha peleado contra una infinidad de microbios, y aquella fue una lucha entre iguales, y esta ha sido una lucha descomunal entre desiguales.

En fin, ya ven ustedes cómo está la política. No puede estar mejor. Ya ven ustedes cómo funciona el Parlamento: entre cadencias y ritmos armoniosos. No se oye un estridor ni nada que desafine. Por fuera no faltan elementos perturbadores de la música parlamentaria, siempre tirando a los proyectos económicos; pero tiran en vano. Ahora es el distrito de Chinchón, son los viticultores del distrito de Chinchón quienes se oponen al triunfo del monopolio de los alcoholes. ¿Y qué es eso, no uniéndose en la protesta de los restantes distritos? ¡Chinchorrerías!

No es de creer que esos apreciables vitivinicultores trastornen la buena marcha que siguen los acontecimientos, pues son ellos muy pocos, y los acontecimientos tienen una fuerza incontrastable; propugnan el os porque se abraza el vino y el aguardiente, y los acontecimientos van encaminándose hacia una jaula ideal, donde cuesten beratas todas las cosas buenas y necesarias para la vida; no el vino y el aguardiente, que sólo traen borracheras y cuestiones.

El señor Alcalde también se encamina hacia esa jaula. Ha ideado, para favorecer a las personas no pudientes y sobrias, que no pueden comerse en el día un pan de dos kilos, fabricar panes en barra de 4 ki. ¡Esto es comodidad; poner el pan a la medida de todas las fortunas y de todos los estómagos! Qué bien lo pasaríamos con tan admirables providencias gubernativas y municipales si tuviésemos dinero!

Fallo.

### VIDA OBRERA

#### El mitin de mañana

La Federación Obrera, Unión Ferroviaria y Dependientes de comercio, han repartido el siguiente manifiesto: «Al pueblo salmantino. La campaña de subsistencias, crisis del trabajo y aprobación de los proyectos de leyes sociales presentado por el Gobierno en el Parlamento, acordada en los últimos congresos de la Unión general de trabajadores y Federación nacional de dependientes de comercio, que debía haber dado principio el día 16 de Julio pasado, tuvo que suspenderse a causa de la huelga ferroviaria, que sirvió al Gobierno de pretexto para suspender las garantías y declarar el estado de guerra.

Restablecida la normalidad constitucional y de acuerdo con referidos organismos, estas colectividades celebrarán un gran mitin seguido de manifestación, secundando la campaña que en un mismo día ha de llevarse a cabo por todos los organismos obreros de España.

Las reclamaciones que han de formularse en dichos actos, ante el Gobierno son las siguientes: Cumplimiento de la ley de Subsistencias, abaratamiento de los medios de transportes, fomento de Obras públicas, regularización del intercambio de productos, supresión de privilegios industriales, desaparición de los mercados tradicionales en domingo, cumplimiento de la ley del descanso dominical, supresión del trabajo nocturno en las panaderías, aprobación inmediata del proyecto de ley sobre la jornada mercantil y contrato del trabajo, terminación de la guerra de Marruecos y amplia amnistía para los condenados por delitos políticos sociales.

¡Pueblo salmantino! La Federación obrera, Unión ferroviaria y Sociedad de dependientes de comercio, os invitan a dicho mitin y manifestación, que tendrá lugar mañana, domingo, 15 de Octubre, a las diez de la mañana, en el local de la Federación Obrera, Arco de la Lapa, número 4.

Se ruega al comercio que durante el mitin y manifestación cierre sus puertas. Salamanca, 12 de Octubre de 1916. La comisión.»

Los oradores que tomarán parte en el mitin serán los señores siguientes: Don Gumersindo Jiménez, don Francisco Rodríguez, don Mariano Ojeda,

don Manuel Millán, don Francisco Bernis, el señor Torraiba y don Miguel de Unamuno. Después del mitin se organizará la manifestación para entregar al señor Gobernador las peticiones que se formulan, recorriendo las calles de Arco de la Lapa, Ramos del Manzano, San Justo, Poeta Iglesias, Plaza Mayor, Prior, Compañía, García Barrado, Navío, Poeta Iglesias, San Justo, Ramos del Manzano y Arco de la Lapa.

Dicho día irán también a Peñaranda a hacer propaganda obrera los señores Lucas y Santa Cecilia, y a Béjar, Rafael de Castro y José Rodríguez.

### Quisicosas.

Señor Nava, si el bastón le dieran de la Alcaldía, para cumplir su misión ame la filarmonía. Y usted que es de la vihuela entusiasta aficionado, no abandone el *rasgueado* de la más castiza escuela. Ser Alcalde y dominar la habanera y el *chotis*, es no estar nunca en un tris cuando haya que *puntear*.

Aquí donde en las sesiones siempre hay alguien que alborota, usted buscará la nota sin más *desafinaciones*. Y si un edil irascible no quiere tenderle un cable, tóquele usted un *ballabte* y será más asequible.

No vaya nunca a sesión, ni a una comisión sencilla, sin afinar el *bordón* y sin llevar la *cejilla*. Y no pase desazones si algún señor concejal con sus interpelaciones pretende tratarle mal su tardanza censurando, que aquí en el Ayuntamiento pasan el tiempo *templando* como el baturro del cuento.

Y si es que arrecian de veras y le quieren dar *achares*, salga usted por *peteneras*, por tango o por soleares.

### Bretón en Salamanca

En el tren de la línea de Medina, que tiene su entrada en esta a las 9.25, ha llegado nuestro ilustre paisano don Tomás Bretón, que, como es sabido, viene a nuestra ciudad a dirigir la partitura de su obra *Salamanca*.

Aunque el insigne compositor no ha querido de propósito comunicar la hora de su llegada, para sustraerse a toda suerte de homenajes, pues su modestia es tanta como su valer, anoche, a las ocho, supimos la hora de su arribo, e inmediatamente se lo comunicamos al alcalde accidental, don Manuel Mirat, que había estado esperando todo el día la noticia para disponer el recibimiento del afamado salmantino.

Sin tiempo para otra cosa, esta mañana acudió a la estación el señor Mirat y una comisión de concejales el presidente y el secretario de la Diputación provincial para saludar y dar la bien venida, en nombre del pueblo de Salamanca al señor Bretón.

También estaban comisiones de la Escuela de San Eloy, sociedad de dependientes de comercio, comisión organizadora de los conciertos, representación del Ateneo de Salamanca director del Instituto, Cámara de Comercio, Sociedad ferroviaria y gran número de sus amigos y admiradores.

Con el señor Bretón vienen su hijo Abelardo y su hijo político. En el mismo tren llegaron los profesores de la Orquesta Filarmónica de Madrid y su ilustre director señor Pérez Casas.

Reciban todos nuestro afectuoso y cordial saludo. El señor Bretón se hospeda en casa de su pariente el respetable industrial don Julián Maldonado.

Don Adolfo Salazar, competente crítico musical y secretario de la Sociedad Nacional de Música, llega hoy de Madrid, invitado por El ADELANTO, para que haga las revistas de los conciertos de la Filarmónica.

Butacas abonadas ayer para los conciertos de hoy y mañana: Don Emilio Figuerola, una. Don Julián Romero, una. Don Casto Mulas, una. Don Víctor N6, una. Don Norberto Sánchez, una. Don Cesáreo Nieto, una. Don José Cimas, una. Don Adolfo Berges, una. Don José Manuel Llorente, una. Dan Casto Peláez, dos.

### Notas de sociedad.

Viajes. Han salido: Para Espino de la Orbadá, don José Gay y don Leoncio Toledano, médico y farmacéutico, respectivamente, dicho pueblo. Para Barbado, el médico titular don Benigno A. Furquet.

Para Rodasviejas, nuestro respetable amigo el propietario don Emilio García y su distinguida señora y bellas hijas. Para Madrid, nuestro querido amigo don Fernando Iscar Peyra y su distinguida señora.

Han llegado: Del Zarzoso, nuestro particular amigo el diputado provincial don Fernando García Sánchez. De Cantalino, nuestro estimado amigo el magistrado jubilado don Isidro Joaquín García Alonso y su virtuosa señora.

De Valladolid, donde ha pasado unos días, la distinguida señorita Pepita Corona. De Galinduste, el farmacéutico don Francisco Fernández. De Tala, nuestro buen amigo don Cándido Alvarez.

De días. Mañana, día de Santa Teresa de Jesús, celebran su santo las señoras Condesa de Crespo Rascón, Iscar Peyra (don F.), Hurtado de Mendoza, Allú, viuda de Soto, viuda de Cosme, viuda de Durán, y las señoritas de García Rodríguez, Alonso, Hurtado de Mendoza y Maldonado, Clairac, Onís, López, Iglesias, Hernández, Boyero, Lorach, Rodríguez, Ribot, Izquierdo, Rubio Honorato, Juárez y Escudero.

Fallecimiento. Ha bajado al sepulcro, confortada con los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica, la respetable señora doña Lete Martín Polo, que conegó su vida a la práctica de caritativas y cristianas obras.

A sus atribulados hijos don Francisco, don José y doña Esperanza, y muy especialmente a su hijo político nuestro querido amigo don Enrique Martín Rodríguez, conocido comerciante de esta, enviamos el más sentido pésame.

Una boda. En la iglesia parroquial de San Juan de Sahagún se verificó el enlace matrimonial de la bella señorita Estefanía Gil Corral, hija del contratista de obras públicas don Antonio, con el culto médico de Parada de Rubiales, don Francisco Méndez Escudero.

Fueron padrinos la bellísima señorita Isabel Méndez, hermana del novio, y don Serafín Gil, hermano de la novia. Bendijo la unión el párroco don José Encinas, firmando el acta como testigos don Godereño Peralta y don Primo Garrido, catedráticos de la Facultad de Medicina, por parte de la novia, y don Isaac del Pozo, capellán de las Franciscas, y don Benigno A. Furquet, médico titular de Barbado, por parte del novio.

La novia vestía un elegante traje que hacía resaltar su belleza, y el novio de etiqueta. En el hotel Fornes les fué servido un suculento banquete por el popular Victoriano, con arreglo al siguiente menú: Huevos a la turca, menestra de legumbres, solomillo con champignón, langosta, varias salsas; pollos en su jugo. Postros: helado, fruta, café, licores y cigarro. Entremeses variados.

Por la tarde, las jóvenes bailaron de lo lindo, no publicando los nombres de las señoritas por temor a omisiones. El sexo fuerte estaba muy bien representado.

Por la noche y en Fornos también, les fué servido otro selecto banquete. Los novios recibieron de los invitados valiosos presentes. Salieron para Madrid, Zaragoza y otras poblaciones, deseándoles muchas felicidades en su nuevo estado.

Varios. El día 16 se celebrará en Madrid, en la iglesia de la Concepción el matrimonio de la encantadora señorita Mercedes Bernaldo de Quirós y Acosta, hija de los marqueses de la Cimada, con el joven abgado don Leopoldo Lomba, muy conocido en esta, donde hizo sus estudios.

Para Palencia y Bilbao han salido hoy desués de pasar unos días en esta al lado de sus hermanos los señores de P. Cardenal, don David Ucuta, su joven esposa doña Ana de Lerchundi y su hijo Julito.

### Los nuevos licenciados.

Han obtenido el grado de licenciado en la Facultad de Medicina, don Damián Blázquez, don Germán Guillermo Blanco, don Avelino Prieto Fuentes, don Manuel García Mesonero y don Amador Sánchez Somoano. Reciban las nuevos médicos nuestra enhorabuena.

El Adelanto es el periódico de mayor circulación de la provincia, y, por lo tanto, el más conveniente para los anunciantes.



### SUCESOS LOCALES

**Quemaduras.**  
En la Casa de Socorro fué curada ayer la joven Inés Hernández Mayorga, de catorce años, de varias quemaduras de primero y segundo grado en la mano izquierda.  
Según manifestó, se las produjo casualmente en su casa de la calle de Bernabé, cuando se estaba haciendo unos quesos en la cocina.  
Una caída.  
En la plaza de Colón tuvo la desgracia de caerse por el pretil, junto al cual se hallaba jugando, la niña Carmen Sesé, de cinco años, causándose una extensa contusión en la frente, de la que fué curada en la Casa de Socorro.

**Gran Teatro Bretón**  
Empresa artística.  
El domingo, 15 de Octubre de 1916  
Estreno magistral  
**El mendigo de amor**  
y la cinta cómica  
**Ambrosio en su casa**  
De 8 y 1/2 a 12 y 1/2 de la noche

**Sucesos provinciales**  
Un incendio.  
En el pueblo de Espino de la Orbada se originó el pasado día 10 un violento incendio en la casa del vecino Teodoro Calvillo García, que inmediatamente se propagó a las dos casas inmediatas, a pesar de los esfuerzos del vecindario para impedirlo.  
Las pérdidas fueron muy grandes, calculándose en más de 3 000 pesetas. El incendio fué casual.

### VIDA RELIGIOSA

**Cultos de la semana.**  
Día 15 domingo, Santa Teresa de Jesús.—Catedral.—Misa ordinaria y la solemne conventual, con homilía, que predicará el canónigo arcediano don Román Bravo.  
Parroquias.—Misa ordinaria y las conventuales a las horas del domingo anterior.  
Pizarrales.—Misa conventual a las ocho y media.  
San Martín.—Función mensual de la Sacramental, a las diez de la mañana.  
Conventos de padres religiosos.—Misa ordinaria y las conventuales a las horas del domingo anterior; a las seis de la tarde maitines y rosario.  
Padres Capuchinos.—Función mensual de los niños del Cordón y de la Divina Pastora.  
Padres Dominicos.—Función mensual de la Venerable Orden Tercera de Santo Domingo y el mes del Rosario.  
Carmen de Abajo.—Función mensual de la Venerable Orden Tercera a las ocho de la mañana y cuatro y media de la tarde.  
Clerencia.—Función mensual de la Sagrada Familia, a las cinco y media de la mañana y a las cuatro de la tarde.  
Conventos de madres religiosas.—Misa conventual de seis a ocho; a las seis de la tarde, maitines y rosario.  
Capilla de la Vera Cruz.—Septenario a Nuestra Señora de los Dolores.  
Madres Carmelitas.—Festividad a Santa Teresa de Jesús. A las siete de la mañana, misa de comunión general que dará don Manuel García Boiza. A las diez, misa solemne con Su Divina Majestad expuesto y sermón, que predicará el reverendo padre Sabino de Jesús, exposición, reserva y procesión con la Santa Castellana.  
Funciones eucarísticas.—Esclavas, Adoratrices, Salesianos, Asilo de la Vega y Hermanitas de los Pobres, a las horas del domingo anterior.  
Cristo de los Milagros y Doloresa.—Misa toda la semana a las horas de acostarse.  
San Boal, Santo Tomás y San Julián y demás iglesias y capillas.—Misa toda la semana de seis a ocho.  
Día 16, lunes.—Catedral, parroquias, conventos y capillas.—Misa ordinaria y sigue el mes del rosario y septenario de la Doloresa.  
Días 17 y 18.—Los cultos del día anterior.  
Día 19, miércoles.—San Martín.—Función mensual a San José a las diez de la mañana y al oscurecer plática y reserva.  
Día 20, jueves.—Los cultos del lunes.  
Día 21, viernes.—San Francisco.—Ejercicio del vía crucis al Santísimo Cristo de la Agonía a las seis de la tarde y rezo de la hora de la muerte.  
Día 22, sábado.—Los cultos del día anterior.  
Padres Carmelitas.—Misa del Carmelo a las seis y media y al oscurecer salva solemne.  
Madres Carmelitas.—Misa del Carmelo a las seis de la mañana y a las cinco de la tarde salva regina.

### Noticias.

El popular industrial Pepe Castaño, siempre propicio ha exteriorizado sus entusiasmados, ha colocado frente a su comercio de la calle de Zamora un sencillo arco, en el que se lee: «Gloria a Bretón», y en el que se exhibe un retrato del ilustre maestro salmantino.  
Con arreglo a lo dispuesto por la vigente ley municipal y el reglamento orgánico del cuerpo de secretarios muni-

cipales, durante todo el mes de Octubre estará expuesto al público, en el tablero de edictos del Ayuntamiento, el extracto de las actas de sesiones celebradas en el pasado mes de Septiembre.  
\* \* Lotería de Navidad \* \*  
Hay décimos de la Lotería de Navidad en la Administración número 3, Rúa, 25.  
El ministro de Estado ha anunciado en la Gaceta que siendo necesario proveer 17 plazas de agregados diplomáticos, y las que existan vacantes al terminar las oposiciones, salvo el derecho de los cesantes, los que reúnan los requisitos exigidos por las disposiciones vigentes y deseen ingresar en la mencionada carrera, pueden dirigir sus solicitudes a dicho centro, hasta el día 23 de Noviembre próximo, a la una de la tarde.  
Los ejercicios darán principio el día 4 de Diciembre próximo, y los aspirantes que fueran admitidos serán destinados al extranjero, donde las necesidades del servicio lo exijan, tomando posesión de sus respectivos destinos dentro del plazo reglamentario.

**Consulta \* de \* enfermedades**  
de la boca y protasis dentaria en el Gabinete Odontológico de Ludeña, Plaza Mayor, números 10 y 11, principal.

Las aguas minerales Vichy-Etat son las alcalinas más superiores y las que mejores resultados producen tomadas a domicilio. Vichy-Hôpital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado). Son insustituibles.

**Registro civil.**  
Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en este Registro civil las siguientes inscripciones:  
Nacimientos.—Isabel Barrego Tajadura y Juan Antonio Sánchez.  
Defunciones.—Ninguna.  
El mejor postrero.  
Mermeladas Trevijano.

\* \* \* OBRA NUEVA \* \* \*  
**Manual del Laboratorio Clínico**, por el catedrático don Arturo Nuñez. Precio 8 pesetas.  
De venta: Librería de Núñez.

**DR. DANIEL MEZQUITA MORENO**  
Catedrático de la Facultad de Medicina  
Cirugía. Vías urinarias  
Consulta diaria: De once a una y de tres a cinco Plaza de San Juan de Sahagún, 4, principal.

Se halla vacante en esta provincia la plaza de médico titular de Guijo de Avila, dotada con 750 pesetas anuales.  
Grains de Vals es el mejor laxante, de acción suave y eficaz. Obra maravillosa, de dosis, uno ó dos granos al cenar. Venta en farmacias.  
**HERNIAS. VIENTRES VOLUMINOSOS** Descensos de la Matriz. Deformidades, sordos, calvos, tratamiento sin operar.  
**DR. CAMPOS, Montera, 38. MADRID**  
En Salamanca de once a una el 5 de cada mes, Hotel del Pasaje.

Constantemente se oye decir a las señoras: «Me tiene preocupada mi esposo, porque lleva unos días que come poco, duerme mal y no atien de sus negocios como antes». Pues, señora, de los usted todos los días antes de cada comida, de 10 a 20 gotas de Hipodermol.

Corresponde hacer servicio mañana, domingo, a las farmacias siguientes:  
Don Federico Hoyos, Lonja de la Carcel; don Pedro S. Bustos, Pérez Pujol, y don Manuel García Sánchez, García Barrado.

**Enfermedades \* de \* la \* vista**  
Clínica de los doctores Alonso y Salcedo.  
Plaza de la Libertad, número.—Salamanca  
Consulta: de once a tres

La fiebre de los negocios, el exceso de las pasiones y las luchas sociales, desgastan el organismo y engendran la debilidad de todas las funciones. La víctima de esos estragos siente una vejez prematura, dolor de cabeza, pesadillas y falta de apetito.  
Esa debilidad, desequilibrio nervioso y enervación, se cura radicalmente a los quince días usando el Jarabe HIPOFOSFITOS SALUD.  
Veinticinco años de maravillosos resultados. Aviso: Recházese el frasco si no se lee en el exterior con tinta roja HIPOFOSFITOS SALUD.

**Coche para la corrida de Alba**  
Eugenio Santos (Carita), pone en conocimiento del público que los días 15 y 22 del actual, saldrá un coche para regresar después de la corrida.  
Precio del asiento: cuatro pesetas ida y vuelta. 1-1

**Dermina Bustos**  
Cura el eczema, impétigo y psoriasis. Cura rápidamente las quemaduras superficiales y escoriaciones de la piel.

**Farmacia del autor**  
PEREZ PUJOL, número 9.

**Restaurant-FORNOS**  
EL MAS FAVORECIDO  
SERVICIO INMEJORABLE

**Precios módicos.**  
**Granja LOS CUBANOS**  
SITUADA EN EL LIMITE DE CABRERIZOS  
Leche completamente pura y especial para niños y enfermos.  
Se sirve a domicilio con precintos higiénicos. DESPACHO: DR. RIESCO, 28.

### SEÑORAS

No compran el corsé hecho, pueden gastarlo cómodo y de duración encargándolo en esta casa, donde todos los modelos desde seis pesetas se hacen a medida con ricos tejidos y fornituras extra.  
Modelos especiales de 12 y 15 pesetas.  
Precioso surtido en ropa blanca.  
14 — PLAZA MAYOR — 14

**PLACIDO HERNANDEZ**  
**Fábrica de chocolatería,**  
abonos minerales, almacén de carbón de brezo de VICENTE NIETO (CIUDAD RODRIGO)

### INSTITUTO TECNICO

para carreras civiles y militares  
**DIRIGIDO POR DON ENRIQUE MENENDEZ ALCON**  
Profesor mercantil, jefe de negociado del cuerpo pericial de contabilidad del Estado y oficial de telégrafos (supernumerario).  
Preparación para las próximas oposiciones de Correos, Telégrafos, Academias Militares, etc. El profesorado está compuesto por Oficiales del Ejército, Telégrafos, Correos y otros Cuerpos.  
**CONTABILIDAD E IDIOMAS**  
Clases especiales para señoritas.—Estudios oficiales de la carrera de Profesor Mercantil.  
Salamanca-Paseo de Canalejas, número 8, segundo (frente a la Alamedilla).

**LOS DOS ACREDITADOS COMERCIOS DE**  
**HIPOLITO MONTERO**  
Casa central: Lonja, 13 y 15 - Sucursal: P. Mayor, 10 y 11  
Son los preferidos por cuantas personas desean comprar bien y barato.  
Tejidos - Confecciones - Ropa blanca - Grandes novedades.  
**¡¡Visite usted estas casas y ganará tiempo y dinero!!**

Almacenes de Ultramarinos.  
**ENRIQUE PRIETO**  
SALAMANCA

**Plaza Mayor, 16. Despacho al por menor.**  
**Chocolates ENRIQUE PRIETO**  
Los mejores, los más selectos, pureza absoluta.

*El Único Producto insustituible alimento para los Niños y el que si pesar de la guerra no tiene alteración en su precio, es la Harina Lacteada Nestlé. Todo el mundo puede seguir empleándola con grandísima ventaja sobre todas sus similares tanto por su valor nutritivo como por su economía*

**Sombreros de señora**  
La casa más acreditada por su buen trabajo y la que presenta más novedades es la de **ASIAIN**  
Zamora, 34, principal  
Modelos auténticos de París.

**¿Usted lo duda?**  
Nosotros afirmamos con hechos que las blusas de seda, gasa y vuela, últimas creaciones de la moda  
Saldamos por fin de temporada a mitad de su precio.  
**BLUSAS DESDE UNA PESETA**  
Grandes almacenes al por mayor y menor  
**DE PEREZ Y PARADINAS**  
Plaza del Mercado, 38, Salamanca  
Fabricantes en Barcelona. Almacenes en Madrid, Córdoba, Barcelona y Salamanca.  
La casa que más barato vende.

### DOCTOR MUNOZ-OREA

Externo de la Facultad de Medicina  
Especialista en enfermedades de las vías urinarias y de la piel.  
CALLE DE ZAMORA, 35 — SALAMANCA  
Consulta de once a una de la mañana y de siete a nueve de la noche.

**IGNACIO VEIGA**  
Exportación de carbones minerales y antracitas y brezo. Grandes almacenes en esta plaza de vinos puros de mesa. Venta de harinas y plucos frente a la plaza de toros. Los encargos, al escritorio, calle de Zamora, número 24, La Cuba de Oro. Teléfonos, 143 y 98. Servicio a domicilio.

**Dr. MONGE**  
CIRUJIA ORTOPEDICA  
ENFERMEDADES de la INFANCIA  
PLAZA MAYOR, NUM. 15.  
Consulta de 11 a 1.  
Enfermos del estómago  
Tome usted constantemente agnuc con bicarbonato marca **MENTASOL**  
y cesará su dolencia. CAJA 0'50 pesetas.  
Unico depósito del MENTASOL: Don Justo Bajo Avila, San Justo, 2. 1. J. 90-73  
**Francisco Peix.**  
Carretera de Ledesma, núms. 10 y 11 Salamanca.  
Almacén de maderas, del Reino y Extranjeras. Matoriales para la construcción de obras. Cal. Yeso Cemento, Azulejos, Mosaicos, Taberla de grés de todos los diámetros. Ladrillo y tierra refractaria baldosa, teja plana, resilla, ladrillo fino y hueco.  
Carbones minerales coque, antracitas, brezo y cisco.  
Servicio a domicilio dentro y fuera de la población. Precios módicos, sin competencia.

**H. PENSION HERRERA**  
Carretas, 4. Puerta del Sol.  
**MADRID**  
El dueño de este Hotel no ha perdonado gastos para ponerlo a la mejor altura.  
Espaciosas habitaciones con todo el lujo y confort moderno.  
Servicio a la carta. Mesas separadas. Cuartos de baño, timbres, luz eléctrica, calefacción, etc.  
Cocina francesa y española.  
No farse de los caleteros y corredores.  
10—1

**Tonelería de Dávila Villalobos**  
Se construyen envases de todos los tamaños, de pipería. Se venden bocoyes, pipas y barriles nuevos y usados, de vino blanco y tinto, pipas jerezanas de 192 litros (12 cántaros), de 240 litros (15 cántaros) y de 500 litros en adelante. 25-9  
Estación y Muro, D. - VALLADOLID.

**Matías López**  
Chocolates y dulces  
Próbad los exquisitos chocolates de esta casa reconocidos por todo el mundo como superiores a todos los demás.  
Sus cafés, dulces y bombones, son los preferidos por el público en general.  
Pedidos en todos los establecimientos de ultramarinos y confiterías de España.  
FABRICAS: MADRID Y ESCORIAL  
1, 5, 10, 15, 20 y 25.

**GALLOGE**  
No más aves enfermas. Las preserva y cura.  
  
Con él ponen más las gallinas. Precio del frasco una peseta.  
Pídase en farmacias y droguerías.  
Depósito en Salamanca: Droguería de Ignacio Santiago Fuentes, Plaza del Corriño, 22.

**IODASA**  
(TÓNICA) **BELLOTT**  
(DEPURATIVA)  
Es una combinación de Iodo y Peptonona de Carne, para usar a gotas, conviene a los niños, adultos y ancianos  
**PARA curar**  
la  
**Anemia**  
Falta de apetito  
Debilidad  
Estrémida  
Reuma, Artritis  
Bronquitis crónica  
Se puede usar en todo tiempo  
Acidrida niteliga  
4,50 en todas las Farmacias  
J. BELLOT, Madrid de los Hnos 63.  
RENTA DE FOLIOS 25.000

**Academia central**  
de corte y confección para señoritas, dirigida por la inventora doña María Ibero. En esta Academia lo mismo se enseña por la cinta que está fundada en la relación o proporción que existe entre las medidas del contorno del pecho y los anchos de las demás piezas que constituyen las prendas de vestir.  
La cinta es medio más sencillo porque se toman menos medidas que con el metro y mucho más sencillas, pero quien desea aprender con el metro se le enseña lo mismo. En la misma se cose para fuera y se confecciona toda clase de prendas para señora y en caso de precisión, ó sea para luto, se confecciona vestido en el día. Clase para la carrera de profesoras; se plasma toda clase de telas. Plaza Mayor, 44, principal. Entrada por la calle Conejo, frente a las máquinas Singer, Salamanca.

### La información telegráfica

**Una Buena Cura**  
La que sale más barata  
La más activa  
Para obtener instantáneamente una deliciosa agua mineral, gaseosa, refrescante y que contiene todos los principios activos de las aguas minerales más afamadas, basta con hacer disolver en un litro de agua ordinaria UN PAPEL de **LITHINÉS** del **D<sup>r</sup> GUSTIN**  
Tal agua mineralizada preserva a los sanos, los cuales pueden tomarla a cualquier edad, y cura a los enfermos de todas las afecciones:  
**RIÑONES - VEJIGA - HÍGADO - ESTÓMAGO**  
**ARTICULACIONES - GOTA - PIEDRA**  
**REUMATISMOS - ARTERIOESCLEROSIS**  
**12 Papeles dan 12 litros de Agua Mineral**  
por el precio de una botella de agua mineral ordinaria.  
Depositorio unico para España: M. DALMAU-OLIVERES, Paseo de la Industria, 14, BARCELONA y en todas las buenas Farmacias y Almacenes.

**Sanatorio de Cirugía del doctor don Francisco Díez Rodríguez**  
CALLE DEL JESUS NUMERO 18  
Se practican toda clase de operaciones que requieren los efectos quirúrgicos. Servicio permanente para las intervenciones urgentes.  
Residencia de enfermos, para lo cual existen habitaciones a propósito de primera y tercera clases.  
Consulta diaria en la calle de Meléndez, número 81.

**Obra nueva.** **El "606,"**  
«Los arrendamientos agrícolas en Salamanca». Por el agricultor-ganadero, Ángel Madrazo.  
De venta: Librerías de Calón y Nuñez  
**PRECIO: UNA PESETA**  
11 D.  
lo inyecta el médico especialista en enfermos de secreta  
**DON RAMON ACEDO**  
JESUS, NUM. 7

LA SEÑORA

# Doña Leta Martín Polo

ha fallecido el día 13 de Octubre de 1916

á los ochenta y cinco años de edad después de recibir todos los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.

D. E. P.

Sus desconsolados hijos: don Francisco González (ausente), don José González, párroco de Villar de Gallimazo y doña Esperanza González; hijos políticos: doña Eustaquia Ramos (ausente) y don Enrique Martín Rodríguez (del comercio); hermano, nietos, sobrinos, primos, parientes y testamentarios.

Al participar á sus numerosos amigos tan sensible pérdida, les ruegan se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á la conducción del cadáver y funeral, por cuyos actos de caridad cristiana les vivirán eternamente agradecidos.

Conducción del cadáver: Hoy, sábado, 14, á las cinco de la tarde (hora oficial).—Casa mortuoria: Lonja de la Cárcel, 6.—Funeral: El lunes, 16, á las diez de la mañana.—Iglesia parroquial: San Martín.—El duelo se despide en la puerta de San Bernardo é iglesia, respectivamente.—(No se reparten esquelas).

## Información telegráfica.

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid señor Rivera.)

### Madrid - Provincias - Extranjero.

LA GUERRA EUROPEA

## Situación de Grecia.

La escuadra griega en poder de los aliados.

Declaraciones de Alba y conferencias con Romanones.

Conferencias de las 5 y 6 m.

Madrid 14.

El comunicado francés.

Un ataque alemán.

Comunicado oficial francés, dado anoche, á las 11, en París, y recibido esta madrugada:

«Al Norte del Somme ha tenido lugar un encarnizado ataque efectuado por el enemigo, el cual logró apoderarse de algunos elementos de trinchera.

Al Sur del Somme las dos artillerías continúan luchando con extraordinaria viveza.

En Verdún sigue la actividad intermitente de ambas artillerías.

En el resto del frente nada importante que señalar.»

El comunicado ruso.

Continúan los pequeños combates.

Comunicado oficial del alto mando ruso, recibido esta madrugada:

«Los alemanes han bombardeado nuestras trincheras de Sahara, logrando asaltarlas, pero un contraataque de nuestras tropas les hizo abandonarlas más tarde.

Al Sudoeste de Bitsona ha sido cogida una trinchera enemiga.

En los bosques de los Carpates ha sido derribado un avión y capturados sus tripulantes.

En el Cáucaso se han practicado varios reconocimientos.

En la Dobruja ningún cambio notable.»

El comunicado italiano.

Éxito de las tropas italianas.

Comunicado oficial del general Codorna, recibido esta madrugada:

«En la zona de Paslico han tenido lugar violentos ataques entre los montes de Spil Corso y las pendientes meridionales de Boite, logrando avanzar al Norte de citada zona y haciendo 132 prisioneros.

En la noche del 11 al 12 rechazamos los ataques enemigos en Hoyer y Goritzia y en los alrededores de la cota 144 en el Carso.

Nuestros contrarios sufrieron aquí horrosas pérdidas, pues logramos enterrar 400 cadáveres enemigos, pertenecientes á un sólo batallón.

Avanzamos hasta las pendientes occidentales del Pezinka y las primeras vertientes del Soritza, haciendo 400 prisioneros, y de ellos 10 oficiales.

Una escuadrilla de aviones enemigos han bombardeado la laguna de Grado y otras localidades del bajo Isonzo, causando algunas víctimas en la población y escasos daños materiales.

En los combates aéreos sobre Goritzia fué derribado un avión enemigo que cayó sobre San Marco.

El comunicado inglés.

Avance de los aliados.

Comunicado oficial del alto mando británico, recibido esta madrugada:

«En el frente del Struma avanzamos hacia el Este del ferrocarril de Presenik, encontrando al enemigo fuertemente atrincherado cerca de Nihor.

Los automóviles blindados practican reconocimientos hasta el encuentro del camino de Seres á Salónica.»

El comunicado alemán.

La situación en los diversos frentes.

Comunicado oficial del cuartel general alemán, recibido esta madrugada:

«Ha fracasado su intento enemigo para rompernos la línea del Ancre.

En el Somme el enemigo concentró gran cantidad de artillería y reforzó la que tenía de reserva, pero á pesar de un reñidísimo combate nos mantuvimos inmovilizados en nuestras posiciones.

Entre Courcellette y el bosque de Saint Pierre Vaast combatióse encarnizadamente y cuerpo á cuerpo.

Fracasaron seis ataques enemigos á nuestras posiciones y por la noche volvieron á reanudar los ataques, no estando aún decidida la lucha, pero logramos rechazar la infantería.

Al noroeste de Tourdecour, entre Fresnes, Masacour y Saunes, fracasaron nuevos ataques franceses.

En los alrededores de Genermont han tenido lugar encarnizados combates, quedando Ablacourt en nuestro poder después de una violenta lucha.

Nos apoderamos de 200 soldados franceses y cuatro oficiales.

A la derecha del Mosa y en los Vosgos, actividad de artillería.

Nuestros aviadores atacaron una escuadrilla enemiga que volaba hacia Alemania y lograron derribar nueve aparatos.

Las bombas lanzadas mataron á cinco é hirieron á 26 hombres.

En los Balcanes nada importante que señalar en el frente de Lacedemonia.

Sigue la lucha de artillería en Monasir y Florjna, fracasando los serbios en Cerna.

Los combates entre las patrullas de reconocimiento enemigas y las tropas de nuestros aliados, aun no se han decidido.

El enemigo bombardea por tierra y mar nuestras posiciones de Orfani.»

Declaraciones reales.

La intervención de Rumania.

Comunican de Londres que el soberano de Rumania ha hecho importantes declaraciones al corresponsal del «Times», acerca de la intervención de aquel país en la guerra continental.

Dice el Rey rumano que al intervenir en el conflicto europeo se inspiró en máximas realistas, sin traicionar á las potencias centrales, y solo obedeciendo á ideales nacionales.

Hungría es nuestra enemiga tradicional, puesto que tiene como siervos á millones de hombres de nuestra raza.

Tendremos que soportar grandes sacrificios interiores y consumir todos nuestros recursos, pero tal es nuestra confianza en la justicia y fe de los aliados, que lograremos nuestra suerte ó la suya.

Serbia y Bélgica entraron en la

guerra sin saber lo que hacían con ellas los imperios centrales.

Rumania sabe que el enemigo hará lo posible por borrarla del mapa de Europa, para vengarse de su intervención, y por esto, diariamente, es bombardeado Bucarest, causando numerosas víctimas.

Con esto sentimos tal odio al enemigo, que sólo iremos á la paz obteniendo el triunfo.

Los rumanos se ligan para todo á la causa de los aliados y con ellos buscan el triunfo.

Declaraciones rectificadas.

La actitud de Grecia.

El presidente del Consejo de Ministros francés, ha manifestado la inexactitud de la declaración que se le atribuye de que Italia no desea que Grecia intervenga en el conflicto.

La agencia Stefani dice que la nación italiana desea que el país heleno intervenga en la guerra.

Negociaciones terminadas.

La conferencia económica.

Anuncian de Roma que las negociaciones seguidas por los Gobiernos ruso y noruego, sobre los barcos cogidos en los puertos moscovitas, han terminado felizmente.

Créese que en la Cámara de los Comunes será interpelado el jefe del Gobierno sobre las intenciones del Gabinete, respecto á las decisiones de la conferencia económica de París.

Las subsistencias.

Alemania y las anexiones.—Deseos pacifistas.

«El periódico «Leizig» dice que el Negociado de alimentación ha escrito muchos reglamentos y circulares para regular el consumo de la patata.

Los acaparadores se apoderan de todo para hacerlo pagar á precios enormes.

El jefe del Gobierno alemán ha pronunciado un trascendental discurso acerca del conflicto europeo.

De las palabras del canciller se desprende que el Gobierno no es contrario á las anexiones territoriales.

Los socialistas sajones interpararán al Gobierno para pedir más libertades y que se hagan constar sus deseos pacifistas.

Los prisioneros.

En Inglaterra y Alemania.

Oficialmente se anuncia que los prisioneros alemanes que se encuentran en poder de los británicos, ascienden á 39.020, incluso 879 oficiales.

Los británicos que se hallan en poder de los alemanes, son 50.101, incluyéndose en esta cifra 970 oficiales.

Nota de los aliados.

Entrega de buques griegos.

El ministro de Comunicaciones de Grecia ha designado á un funcionario superior para entenderse con los aliados, respecto á la policía en la seguridad de los ferrocarriles y al concierto con los aliados, para la entrega de los buques de guerra griegos abandonados y sin tripulantes.

El contralmirante Kipitispotos ha entregado las alturas que dominan los fuertes y procedido al desarme de las baterías.

Los acorazados «Kilkis» y «Lenos» y el crucero «Elis», han sido desarmados y las tripulaciones rendidas.

La tercera parte de las baterías de Salónica que dominan el golfo

se encuentran en poder de los aliados.

La nota entregada por el almirante jefe de la escuadra franco-inglesa al Gobierno griego, exigiendo la entrega de la flota, nos ha sorprendido.

Sabíase que se fraguaba una conspiración, destinándose los buques mandados por oficiales germanofilos para concentrar tropas navales y terrestres en la Tesalia, á retaguardia de los aliados; á esto obedecen los acuerdos de la Entente de ocupar desde Tineo á Larisa, á fin de impedir que se repitan hechos como la rendición del fuerte Rupen por el contralmirante Kipitispotos.

El ministro del Interior ha llamado al presidente de la Liga de los reservistas para recomendarle que se disuelvan las asociaciones.

También ha ordenado que regrese la policía con objeto de mantener el orden.

En el Somme.

Lord Cleve, muerto.

Comunican de Londres que lord Cleve, teniente del regimiento de Gales, ha muerto á consecuencia de la herida que recibió el día 11 de Septiembre en el frente del Somme.

Tenía veintitrés años y era descendiente del lord del mismo apellido, que desempeñó tan importante papel en la colonización de la India.

En el frente oriental.

Monastir evacuado.

Participan de Salónica á Londres, que el enemigo evacuó la plaza de Monastir, viéndose largas filas de carros que marchan hacia el Norte.

Moción socialista.

Una comisión del Parlamento alemán ha examinado la moción de la minoría socialista, pidiendo que es suspenda toda acción penal contra el diputado Litchentetz.

Crisis en la Argentina.

El nuevo Gobierno.

Participan de Buenos Aires que el nuevo Gobierno que se ha constituido bajo la presidencia de Hipólito Irigoye, y la vicepresidencia de Pelagi Kuna, prestó su juramento constitucional, asistiendo á este acto todos los representantes de los países extranjeros acreditados en la Argentina.

Después de la jura desfiló la tropa ante el presidente.

Los aliados en Grecia.

El Gobierno griego entrega á los aliados la flota.

De Londres participan que Grecia ha aceptado ya las demandas de los aliados, y que el miércoles último fué entregada á éstos la mayor parte de la flota de guerra.

El Rey de Grecia dió á elegir á las tripulaciones de la escuadra entre abandonar los barcos ó combatir al lado de los aliados y que todos abandonaron los buques inmediatamente.

Conferencia de las 7 mañana.

Madrid 14.

Final del Congreso.

Prosigue el debate promovido por el proyecto de arrendamiento de las minas de Almadén.

El señor Barcia interviene por alusiones.

Señala las diversas afirmaciones hechas por el ministro de Hacienda, poniendo de relieve las contradicciones que en las mismas existen.

El exministro de Hacienda, señor Bugallan, recuerda que presentó un proyecto que constituía una fórmula para regular la intensidad del trabajo, á fin de preparar el arrendamiento de las minas.

Elogia los buenos propósitos del señor Alba, pues la legislación actual no capacita á los Gobiernos para administrar las minas.

Además, la opinión les es adversa en estos casos, y siempre se suscitan graves y molestas suspicacias.

Considera una fórmula aceptable el arrendamiento por cinco años, por vía de ensayo.

Se aprueba la totalidad y empiézase la discusión del articulado.

El señor La Cierva usa de la palabra para defender una enmienda.

Aplauda las intenciones del Gobierno para atajar los abusos en las minas de Almadén, pero teme que ocurra algo análogo á lo ocurrido en la de Arraganés, cuya responsabilidad, en parte, alcanza al señor Bugallan.

Con razón, el país nos desprecia á los gobernantes por falta de estudio y negligencia en las cuestiones administrativas.

Estoy plenamente convencido de que los actuales procedimientos administrativos son ladinos y como el señor Alba, considero que es urgente reformarlos.

Es preciso que los técnicos y los obreros estén bien pagados, concluyendo con el abusivo proceder

del Estado de tener funcionarios inteligentes sin justa remuneración.

Las obras complementarias que deben realizarse alcanzan á cuatro millones, y será ineludible sacarlos de la mano de obra.

Es partidario de que se pidan al Parlamento claramente los créditos necesarios.

Propone la creación de un montepío minero y de una colonia minera, pues aunque ahora se gaste algo, luego será reproductivo todo cuanto se invierta.

Deben concederse á los obreros de Almadén los beneficios extraordinarios del Instituto de Previsión, y el Gobierno debe hallarse dispuesto á aceptar cuantas modificaciones beneficien á los obreros y mejoren los ingresos del Estado.

Se levanta la sesión.

## Noticias del día

Madrid.

Conferencias de Romanones. La nota internacional.

El conde de Romanones, entre ayer y hoy, ha conferenciado con todos los jefes de minorías.

La conferencia con Dato duró media hora.

Nadie ha creído como dijeron los interesados, que en dichas conferencias se iratara de los problemas pendientes.

Algunos llegaron á asegurar que habíase tratado de algún asunto internacional, relacionado acaso con la nota de los aliados, sobre la guerra submarina.

Autorizadamente podemos afirmar, que no sólo no ha contestado-se á esa nota, sino que aun no está redactada y sigue en estudio en el ministerio de Estado.

Declaraciones de Alba.

El ministro de Hacienda ha declarado que la jornada parlamentaria de ayer fué interesante.

Soy entusiasta del régimen parlamentario, y confieso que sesiones como esta acreditan el sistema.

La intervención de Bugallan no sólo por su autoridad, sino por la representación que ostenta, ha dado nuevo giro al debate.

El Gobierno no podía menos que tomar en consideración su propuesta, y para meditar sobre ella y sobre los discursos anteriores, he rogado al presidente suspender el debate hasta mañana, á fin de cambiar impresiones con la comisión de Presupuestos y traer una solución que satisfaga á todos.

Claro es que respondiendo siempre al punto de vista del proyecto del Gobierno.

La inclinación está más cerca de la propuesta, y en el caso de aceptarse la enmienda de La Cierva, como dictamen, varios diputados en dicho caso pedirán mañana la palabra, pues hay que tener en cuenta también que hay disparidad sobre ella en las minorías.

Traeremos una propuesta en el caso de que ninguna de las expuestas se acomode exactamente á los deseos de la Cámara, procurando recoger en ella el sentimiento del Parlamento.

Ya dijimos en las primeras sesiones que no se trata de un problema de amor propio, y que lo único que perseguimos es una solución de carácter nacional que ponga término á la escandalosa explotación de las minas de Almadén, para sentirme satisfecho por haber traído este proyecto á la Cámara.

Viaje del Rey.

En el segundo exproés marcharon á San Sebastián el Rey y el jefe del Gobierno.

A la estación acudieron á despedirles la infanta Isabel, todos los ministros, el señor Dato, los subsecretarios de Gobernación é Instrucción, el alto personal de los ministerios y el personal palatino.

Provincias.

VIGO

Llegada del «Urania».—Trabajos hidrográficos

Procedente de El Ferrol llegó á las once de la noche el vapor de guerra «Urania».

A su bordo conduce la comisión hidrográfica que viene á realizar trabajos relacionados con la base de los submarinos.

SANTIAGO

Los sucesos de Son.—Sustitución del Ayuntamiento.—Llegada de heridos.

De paso para Puerto de Son, llegaron el gobernador civil y el coronel de la benemerita.

El vecindario está dispuesto y decidido á no satisfacer las cuotas del reparto del déficit, á causa del sangriento suceso que tanto se lamenta.

En el pueblo de Muros reina una profunda indignación.

Pide la sustitución del Ayuntamiento y la depuración de responsabilidades, como único medio de calmar los ánimos.

Las más significadas personali-

dades han elevado su protesta al Gobierno.

Llegaron los heridos del Puerto de Son.

Les visitaron el gobernador y el teniente coronel de la Guardia civil.

A dichas autoridades les hicieron relatos amplios de los tristes y luctuosos sucesos.

Ambas autoridades marcharon á Son.

VALENCIA

Los consumidores de gas.—Consagración de un obispo.

La Liga de defensa de los consumidores de gas ha decidido que sus afiliados entregasen sin fecha las bajas como abonados de la compañía, con objeto de presentarlas cuando convenga, como protesta contra los abusos de dicha entidad.

También gestiona el establecimiento de un depósito de carbón.

Han marchado á Barcelona numerosos vecinos de los pueblos Boujaso y Godella, para asistir á la consagración del Obispo de Vich doctor Muñoz, hijo de Boujaso.

También han salido comisiones de Valencia para entregarle el báculo que ha sido costado por suscripción popular.

Escándalo municipal.

La permanencia de un barracón de espectáculos en el parque de Emilio Castelar, ha sido motivo de un formidable escándalo en la sesión que ha celebrado el Ayuntamiento.

El concejal Bonar censuró á varios concejales que habían asistido á dicho barracón á una comida con las cupletistas y empresarios.

Los ediles Oscar Hernández y Barnain se insultaron, estando á punto de llegar á las manos.

Un individuo de la tribuna pública, intentó agredir al redactor de «El Mercantil Valenciano», siendo detenido.

Sangrienta riña.

Durante la noche última riñeron Pedro Tosiada, camarero de café, y Mariano Prida, limpiabotas.

El camarero asestó á su contrincante una tremenda puñalada en el pecho.

ZARAGOZA

Las fiestas del Pilar.—El rosario general.—La corrida de ayer.

Se ha celebrado con suntuosa solemnidad la procesión del rosario general.

Asistieron las cofradías, hermandades, comisiones civiles y militares y representaciones de la Diputación y Ayuntamiento.

Presidía la comitiva el general Uri, en representación del Rey; el vicario general señor Pellier y el alcalde.

Un gentío inmenso presenció el desfile.

La animación en las calles es tan enorme, que hace imposible el tránsito por la ciudad.

Ha marchado á Tarazona el arzobispo de esta archidiócesis doctor Soldeville, para asistir á los funerales del prelado fallecido.

Fuó recibido por las autoridades y el clero.

Visitó la capilla ardiente, rezando un responso.

El Ayuntamiento levantó la sesión en señal de duelo.

En la corrida de ayer, Gallo estuvo en su primero bien toreando y muy mal matando.

En el segundo, regular.

Vázquez, bien con el trapo y el estoque.

Joselito, monumental toreando. Con la muleta ejecutó una faena colosal, atizando una soberbia estocada que le valió una enorme ovación y las dos orejas.

Al sexto lo banderilleó superiormente; hizo una magistral faena de muleta, y terminó con una inmensa estocada.

Ovación y orejas.

Fuó sacado en hombros. Después de la comida visitó al espada Ballesteros.

—El niño Carlos Huerta, nieto del capitán general, que hace unos días fué víctima de un grave accidente, ha mejorado.

El doctor Gama Burriel se muestra muy optimista.

La familia está recibiendo grandes pruebas de afecto, incluso de los Reyes é Infantes.

RIVERA

A LAS SEÑORAS

BORDADOS Los surtidos quedan imperceptibles sea la clase de telas y paños que fruncen. Se borda en blanco y en colores. Se borda en seda, metálica, general y pirograva. Especialidad en la confección de toda clase de labores. Se dibuja en telas para bordado mecánico y manual. Crea «señal Gil Felipe, San Justo 57»

El Adelanto es el diario más antiguo y de mayor circulación de la provincia

Administración, calle de la Rúa, número, 25. Redacción y talleres, Ramos del Manzano, número 22.